

## PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

## PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



ALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

## PUNTOS DE SUSCRIPCION

ALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx

# EL FELANITGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## MONUMENTO AL OBISPO CAMPINS

«Entre las obras de trascendencia altísima que en todos los órdenes nos legó el gran Obispo Ilmo. Dr. don Pedro Juan Campins, de buena memoria, suficiente cada una de ellas para llenar e inmortalizar un Pontificado; la de Lluch es tal vez la que bajo todos aspectos interesa más vivamente a todos los mallorquines sin distinción, por cuanto Lluch es no sólo el palacio de la Reina de Mallorca, sino también como la casa solariega de todos los mallorquines.

Bien conocida es de todos semejante obra. Desde las laboriosísimas gestiones para la obtención de las indemnizaciones congruentes por los bienes de que se incautó el Estado, hasta las magníficas, grandiosas y colosales obras de reforma, ampliación y embellecimiento del templo, hospedería y camino del rosario, con la ordenadísima disposición de servicios así en lo espiritual como en lo material; todo se debe a su gran celo, extraordinaria sagacidad, alta sabiduría y generosísima magnanimidad.

En Lluch viva y vivirá perennemente bendecida su dulce memoria.

Es imposible visitar Lluch sin notar en todas partes, hasta en los más insignificantes detalles, la marca de su genio, y sin sentir flotar por doquiera su sombra veneranda.

Así no es extraño que los corazones agradecidos, que visitan aquel santuario, lamenten la falta de un monumento que atestigüe el agradecimiento de los mallorquines al gran protector y bienhechor de Lluch.

Estos sentimientos, expresados recientemente en la prensa local, han movido al Ilmo. Cabildo, Patrono de Lluch, a patrocinar decididamente el proyecto de levantar el Obispo Campins en modesto monumento en aquel santuario.

Por esto, la Comisión Capitular, nombrada al efecto, y el Prior de dicho Colegio Santuario, que tienen el honor de suscribir la presente Circular, abren entre los devotos de la Virgen de Lluch una suscripción a fin de allegar fondos para la realización del indicado monumento.

Al tener la honra de comunicarlo a V., no duden los infrascritos, que como amante de nuestro Santuario por excelencia, querrá V. contribuir a esa obra que, siendo de justicia por cuanto implica el pago de una reconocida deuda de agradecimiento, en último término ha de dignificar también a Mallorca al dignificar a uno de sus más ilustres hijos.

Palma 28 de agosto de 1916.—La Comisión Capitular, Lic. Nadal Garau, Doctoral; Lic. Juan Quetglas, Canónico.—El Prior del Colegio Santuario, Miguel Russelló, SS. CC.»

Nota.—El importe de las suscripciones puede entregarse al Director o Gerente del periódico *Correo de Mallorca*, o a los párrocos respectivos, a quienes se ruega lo remitan con la lista de nombres al Reverendo Prior de Lluch, o a la Secretaría del Obispado.

## ESPAÑA Y LA PAZ

Desde los comienzos de la guerra no faltan españoles que, llevados de un ingenuo optimismo patriótico, creen que nuestro país será el llamado en primer término a pronunciar la palabra paz y de correr de campamento en campamento, tremolando el ramo de olivo.

De ello ha vuelto a hablarse ahora por otros motivos. A generalizar esta ilusión contribuyó también alguno de nuestros gobernantes que, como el señor Dato, se complacía en fantasear cuadros idílicos para esa obra suprema, en aludir a nuestra futura intervención y en señalar el brillante papel que España había de representar dando albergue al gran congreso o asamblea constituyente de la nueva Europa. De tan luminosa perspectiva formaban parte el prestigio que España había de sacar de sus buenos oficios, alternando con las mayores potencias y habiéndolas puesto en contacto amistoso, no menos que la seguridad,—implícita en esta fun-

ción de medianera afortunada,—de que no le alcanzaría menoscabo alguno, ni en su territorio, ni en su independencia espiritual, ni en su expansión económica, ni en sus intereses y derechos espectantes, cuando llegase la hora temida,—«la hora tremenda».

De fácil contagio son las ilusiones, y ésta no ha dejado de producirlo, aunque en forma puramente superficial. Sabido es cuánto halaga a las gentes todo anuncio de venturas y bienandanzas, siempre que ellas no deban tener por precio y condición el esfuerzo, el sacrificio, la tenacidad o el estudio. Bastó que la especie fuese echada a volar y que la recogieran los reporteros en sus diarias informaciones, para que tomase cuerpo y valor de realidad en muchas personas que no juzgan por sí mismas ni someten al más ligero exámen las posibilidades de las cosas, la objetividad que nos rodea, el verdadero origen de la prosperidad y lustre de los pueblos. Todavía hay quien pregunta por ahí: «¿qué le parece a usted? ¿cuándo intervinimos?» Y es que tan excelentes señores no se dan cuenta de lo que dicen ni de lo que les han dicho. Ni han tratado de discernir la complejidad del problema, las dificultades de su ejecución, los medios que se requieren para abordarlo, y en suma, toda la mecánica de esas graves y profundas cuestiones.

¿Tan imposible es que España asuma ese papel—se dirá por ventura—ni tan disparatado que aspire a asumirlo? No. España podría asumir ese papel, podría aspirar a asumirlo. Más aún: es natural que aspirase a ello por honor, por conveniencia, incluso por derecho de antigüedad y jerarquía entre los demás neutrales de Europa que quisieran disputárselo. Pero no basta el legítimo deseo, ni la buena intención, ni la jerarquía histórica, ni el mero aparato oficial y decorativo. En nuestra época no prevalecen ya los títulos de herencia sino a condición de que vengán refrendados por la capacidad y la eficacia. Y si España ambicionó realmente la noble función de pacificadora del mundo y se propuso merecerla, debió empezar por esa previa capacitación que le asegurase también esa eficacia.

Hay que decir la verdad, y sobre todo hay que aprovechar momentos como éste para decirlo, desentrañando la severa lección que late en las cosas. Para semejantes empeños se requiere algo más que un pasado glorioso, unas viejas carrozas de carey, unos lacayos a la Federica, unos correos de gabinete de presentación irrepachable. No se sale del paso con sólo poseer los elementos materiales de la ostentación nacional o la nómina subalterna de los séquitos y las camarillas. Un capital lleno de atractivos, un palacio soberbio para los confereciantes, un salón de oro para las sesiones serán, si tanto se quiere, marco indispensable para ese gran cuadro de historia, pero solamente un marco, cuya riqueza más había de afrontar que realizar el fondo, o la vaciedad del fondo, que en él se hallara. Y este es el asunto: el fondo. Porque hay que suponer que quienes ambicionan para su patria aquella mediación gloriosa, no será pensando que todo se reduce a un problema de *catfort* para dejar satisfechos a los invitados ni reservándose el anfitrión las modestas atribuciones y servicios de un maestra sala.

Pues bien: como no se trataría de un hospedaje más o menos complicado, ni de un puro ceremonial, ni de un alarde de cortesías; como el verdadero asunto no radica en el desarrollo ulterior y público sino en el trámite reservado, y en la exploración y concierto previo de voluntades, y en la discreción y seguridad de sí mismos indispensables para conducirlo hasta el fin, sin levantar sospecha alguna y saliendo indemnes de una prueba tan arriesgada; y como todo esto es una difícilísima operación, un vasto conjunto de operaciones políticas, técnicas en gran parte y de la índole más delicada y escrupulosa,—para aceptar, y emprender, y afrontar, y reclamar todo esto, se requieren también medios correlativos, que pueden resumirse en dos palabras, autoridad y competencia. Autori-

dad en los gobiernos, que justifique la presentación y garantice la pureza de los móviles y la seriedad de los propósitos; competencia que asegure su correcta ejecución, el dominio de cada especialidad, la preparación metódica en el personal agente y la orientación reflexiva en el espíritu público.

¿Se posee todo esto? ¿Se ha procurado algo de esto desde que empezó la guerra y comenzaron a tener curso aquellas ambiciones? ¿Es posible improvisarlo todavía, antes de la última jornada? He aquí lo que deben meditar los españoles a quienes seduce el fácil enunciado de una España medidora y conciliadora de los ilustres pueblos que actualmente se despedazan, como jamás había ocurrido sobre la tierra. Tema es éste mejor para entregado al sentir íntimo y al fallo de conciencia de cada cual, que para dilucidado en contienda pública, más no por vanos respetos hay que prescindir de una somera indicación que ayude a la respuesta.

Esperóse de esta guerra monstruo, como se había esperado del desastre colonial, un sacudimiento que despertara al país y modificara todos sus métodos. Ahora o nunca, se dijo en 1914 como se había clamado en 1898. Y los gobiernos, los partidos, la oligarquía usufructuaria de todos los rendimientos directos o indirectos del poder, el país mismo con su mortal somnolencia, parecen haber contestado: «Ni ahora ni entonces. Nunca. No ha lugar; no lo hubo entonces; no lo habrá nunca. Somos y queremos ser incorregibles; morir en la impenitencia es nuestro suspiro». Y de esta suerte vimos que cuando en todos los países de Europa, agitados por el aura divina del patriotismo, se formaban concentraciones supremas, se sacaba de la oscuridad o del retiro todas las capacidades y energías arrinconadas por la mala política, se ponían a tributo talentos, virtudes, potencias de trabajo, elementos de organización y dirección hasta entonces inéditos o postergados injustamente, y con ellos se formaban, o se robustecían al menos mediante su apoyo y solidaridad, gabinetes verdaderamente selectos, verdaderamente henchidos de autoridad,—de esa infalsificable autoridad que es compenetración de la soberanía recogida abajo con el carácter y la competencia de los elegidos,—mientras ocurría todo esto, vimos que España persistía más que nunca en un sistema de selección al revés y de crónica chapucería.

Para tener fe en esa misión que podría enorgullecernos y realizarnos a los ojos del mundo, para no temer que, aceptada o requerida imprudentemente, fuese ocasión de descrédito o de fracaso mortal, hubiéramos de ver que ahora mismo, instantáneamente, ya que no en 1914, los hombres directores, los partidos que les siguen y la prensa que con ellos mantiene la ficción de una vida pública a la moderna, retractan sus opiniones y su actuación de medio siglo y se transforman tan radicalmente que no quede en ello un átomo de su antigua sustancia; hubiéramos de olvidar que en esos dos años últimos, y como para contrastar con la máxima tensión defensiva de los demás países, beligerantes o neutrales, se ha visto aquí la máxima relajación de todos los tejidos, la máxima distinción muscular y orgánica; hubiéramos de echar al olvido cuanto, en esos dos años, han hablado de más presidentes y ministros, en su diaria conferencia con los periodistas, ofreciendo abundante materia para un cotejo, que espanta alguna vez, entre la mentalidad de algunos estadistas y la que se exige o las circunstancias imponen en el ancho mundo; hubiéramos de recibir, en fin, por lo que toca a designaciones de personal, a esmero, a coherencia, una fuerte sensación de seguridad, aquella misma sensación que se experimenta en el barco que sabemos tripulado por marinos sagaces y no por temporeros o por aficionados.

Cuantos acaricien para España aquel envidiable honor, deben convencerse de que en la vida moderna los honores y los encumbramientos no se discernen por gracia sino por mérito. Y que el mérito es esfuerzo, capacidad, energía,

talento, lucha penosa... Todo lo que no sea tomar por ahí, por ese camino, es perder el tiempo lastimosamente.

Miguel S. OLIVER.

(De La Vanguardia)

## EL CONFLICTO EUROPEO

La opinión de los beligerantes

«París 27.—Dice hoy *Le Temps*:

«En la noche del viernes al sábado, los alemanes han atacado con violencia a las tropas británicas en casi todo el frente del Somme, y más particularmente en las dos alas, al Oeste de Guillemont y al Sur de Thiepval. En este sector ha combatido la Guardia prusiana, y en todas partes ha sido rechazada y ha sufrido grandes pérdidas, mientras los ingleses han conservado todas sus posiciones, sin retroceder un paso. Han sido tropas creadas después de comenzada la guerra, los regimientos de Wiltshire y de Worcestershire, las que han infligido esta derrota a los soldados más vigorosos de Alemania.»

A lo largo de las líneas francesas solamente ha estado en acción la artillería, especialmente al Norte de Maurepas y al Oeste de Clercy. En el resto del frente se mencionan hoy algunas tentativas aisladas del enemigo; pero todas han fracasado.

El comunicado de Salónica no da cuenta de operaciones activas más que en el sector de los servios, que han sido atacados seis veces cerca de Vetrenick, al Norte de la línea Pajar-Strupino. Los búlgaros han sido derrotados, y se han replegado ante los servios, los cuales han avanzado nuevamente en esta región, cubierta de bosque. Alrededor del lago de Ostrovo, el enemigo, que había sufrido los últimos días pérdidas importantes, sigue resistiendo con encarnizamiento a las tropas servias al Noroeste y al Sur del lago. En el centro del lago Doiran, la artillería es la única que combate ahora. En el ala derecha, entre la frontera greco-búlgara y la embocadura del Struma, los búlgaros se extienden por territorio griego, y han ocupado la región de Kavala, instalándose en los fuertes que rodean a la ciudad; excepto uno solo. Una escuadrilla inglesa bombardea estos fuertes.

Los italianos no han reanudado todavía las operaciones al Este del Isonzo. En el Trentino han obtenido un nuevo triunfo. El Trentino es un teatro secundario de operaciones. Los italianos tienen evidentemente el mayor interés en entrar en posesión del territorio que ha quedado bajo el yugo de Austria; pero es sobre el Isonzo donde tienen la gran mayoría de sus fuerzas y donde derrotarán a su enemigo tradicional. Hay que tener presente que el general Cadorna hace poderosos preparativos para hacerse dueño de los últimos obstáculos materiales que dificultan el que se despliegue su Ejército.

En el frente ruso no ha habido ningún acontecimiento. En el Asia Menor, los rusos libran encarnizados combates contra los turcos, en la línea del Pruth, a 200 kilómetros del lago Van. También hacen progresos en dirección a Mosul, persiguiendo los restos de la cuarta división turca.»

Trata *Le Temps* de la clausura del Parlamento británico y examina la situación política en Inglaterra y la labor que ha realizado. Recuerda los cambios que modificaron el Ministerio en el curso de los últimos seis meses: los asaltos que resistió el Gabinete Asquith, especialmente en las cuestiones del reclutamiento, de Irlanda y electoral. Su situación es ahora mejor que hace seis meses. La crisis ministerial, que parecía probable en la primavera última, ahora se considera imposible. El principal acto del Parlamento fué votar la ley del servicio militar obligatorio, que será un título de gloria para el Parlamento británico.

En otros dos asuntos importantes fué negativa la acción del Parlamento: el proyecto relativo al Gobierno de Irlanda, que la oposición ha hecho fracasar y que deberá volver a discutirse cuando termine la guerra, y el problema del registro electoral, que la Cámara rehusó resolver y que deberá ser examinado de nuevo en el mes de Octubre. Se puede asegurar que la Gran Bretaña se halla en este momento en un período de rápida evolución y que saldrá de esta guerra profundamente transformada, tal vez más que ningún otro beligerante.

En la *Victoire* dice Gustavo Hervé:

«Confieso que, a pesar de la fuerza de las líneas alemanas, tuve durante algunos días la esperanza de que daríamos el enemigo un golpe de sorpresa y que, al favor de su confusión, y gracias a nuestra formidable acumulación de cañones y municiones, podríamos romper las tres líneas de posiciones alemanas y obligar a todo el frente alemán a replegarse, al igual de lo que pasó en el frente austriaco.»

Pero nuestro gran Estado Mayor, que conoce su oficio mejor que nosotros, no parece haber alimentado tan vastas esperanzas, por lo menos para estos momentos. No ha querido exponerse a una nueva edición de la ofensiva de la

Champagne, donde fuimos a aplastarnos contra las segundas posiciones enemigas.»

«Fase de la guerra»

París. La intervención de Rumania en la guerra fué la más afortunada repercusión en el porvenir de la guerra europea, que entra ahora en una nueva fase, toda vez que en los momentos mismos en que el domingo declaraba Italia la guerra a Alemania, Rumania rompía las hostilidades con Austria.

Esta intervención de Rumania al lado de la Entente es un hecho capital, políticamente. En efecto, representa el remate de la obra emprendida por los aliados para quebrantar las ambiciones balkánicas del Kaiser y constituye también la consagración del vasto programa que M. Briand hizo aprobar en la Conferencia de París.

Desde el punto de vista militar, el ejército rumano, que se compone de un efectivo movilizable de más de 600.000 hombres frescos y entrenados, es una fuerza con la cual la coaligación germánica tendrá que contar seriamente, pues la unión de los rumanos con los rusos, que es un hecho consumado, amenaza en dirección de Hungría, mientras que la acción paralela de las potencias paraliza a Bulgaria, su aliada.

En el terreno económico, la cooperación de Rumania aporta a las potencias de la Inteligencia un factor poderoso, toda vez que el bloqueo de los imperios centrales va a encontrarse notablemente estrachado, principalmente por la imposibilidad para ellos de proveerse en adelante en Rumania de cereales y petróleo.

Por último, la decisión de Rumania tiene sobre todo un alcance moral. La prensa alemana de estos últimos días decía repetidamente que el gobierno de Bucarest se inclinaría del lado que le asegurase la victoria. La nación rumana da, pues, a los aliados, al solidarizar con ellos, una seguridad más del triunfo final de sus armas. Por esto Francia, que sabe las dificultades que ha tenido que vencer Rumania para hacer prevalecer sus aspiraciones, acoge cordialmente a los nuevos hermanos en armas.

La prensa austro-húngara

Amsterdam, 29.—Telegrafian de Viena que el *Fremdenblatt* publica un artículo violentísimo a propósito de la declaración de guerra de Rumania, diciendo que salta a la vista que hay relación entre la declaración de guerra de Italia a Alemania y la de Rumania a Austria; pero que del mismo modo que la intervención de Italia en el año pasado no pudo contener la marcha victoriosa de los alemanes y austro-húngaros hacia el Este, el asalto de los rumanos no podrá modificar la suerte de la guerra en desventaja de las potencias centrales.

Y añade el periódico: «Hacia tiempo que pensábamos en la posibilidad de una guerra con Rumania, y tomamos todas las precauciones para hacer frente al enemigo con éxito.»

Amsterdam 29.—Telegrafian de Budapest que la declaración de guerra de Rumania no ha causado ninguna sorpresa, por haber puesto la prensa de relieve desde hace algún tiempo la dudosa actitud de dicha potencia.

El *Pester Lloyd* escribe:

«La declaración de la guerra no nos coge desprevenidos. La guerra mundial habrá llegado a su apogeo con la entrada de Rumania en el campo de las hostilidades. La comedia de neutralidad desempeñada por Bucarest no había sido más que un vano esfuerzo. Vimos claro a través del doble juego de Rumania y se hicieron todos los preparativos cuidadosamente para desenmascarar su intento.»

El *Magyar Orizag*, dice:

«Siempre habíamos mirado con buenos ojos el desarrollo de Rumania. Eramos la más fuerte barrera para garantizar su seguridad. Nuestra diplomacia la favorecía abiertamente. Pero su megalomanía no debía que arraigasen los sentimientos amistosos de sus vecinos. La insidiosa tentativa de arrancarnos la Transilvania, que nos está unida por diez siglos de historia, hará que todos los húngaros se levanten contra ella.»

El *Az Est*, dice:

«La Transilvania puede estar tranquila. Los húngaros se batirán hasta el último hombre para rechazar todo ataque a sus fronteras.»

## NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

El Gobernador civil de la provincia, en virtud de la suspensión decretada contra el Alcalde y seis concejales del Ayuntamiento de Establiments, ha nombrado para ocupar interinamente las vacantes a los señores siguientes:

Para el cargo de Alcalde a don Miguel Vicens. Para concejales: don Juan Gil Serra, don Juan Font Sabater, don Antonio Salamanca, don Guillermo Serra, don Juan Font Vallespir y don Ramón Rosselló Nadal.

—La Benemérita del puesto de Montuiri ha puesto en conocimiento del Gobernador que el miércoles por la tarde al encontrarse en el kilómetro 25 de la línea de Felanitx, el tren n.º 13,

que sale de la última población a las cinco de la tarde, tuvo que parar a consecuencia de haberse roto el eje de una de las ruedas de un vagón.

Se emprendieron inmediatamente los trabajos de arreglo quedando de nuevo expedita la vía a las 22.

El hecho ocurrió en el punto denominado «Son Palou», no teniéndose que lamentar ninguna desgracia personal.

DE LA PENINSULA

El *Diario Universal*, periódico oficial del Gobierno, dice lo siguiente:

Un nuevo proyecto de Hacienda, que merecerá seguramente el aplauso de la opinión, porque favorece directamente a la producción y al trabajo, ha sido estudiado y resuelto por el ministro de Hacienda, señor Alba, que no cesa, como se sabe, en su labor de preparación del presupuesto para 1917.

De los proyectos especiales y complementarios, los que podemos llamar fundamentales, ultimados hasta ahora, son tres; uno referente al crédito agrícola, para impulsar, acrecer e intensificar los productos del suelo; otro creando el Banco de Exportación, que doblará los artículos fabricados y que desarrollará el trabajo en el interior de España y otro de protección a las nuevas industrias y a las ya establecidas, que, en unión de las anteriores, aumentará el coeficiente de la riqueza del país, propendiendo a poner la industria propia en condiciones de mayor producción ahora y para después de la guerra.

Este proyecto, que es muy interesante y que recoge aspiraciones de Cataluña, Vizcaya y otras provincias, se relaciona con las sociedades anónimas, las comanditarias y el capital particular y privado.

La primera etapa del Gobierno estuvo principalmente referida a la labor fiscal; la segunda irá asociada a la de impulsión, ordenadamente planteada, de la producción industrial y agraria del trabajo.

## SECCION LOCAL

Como muchos esperaban, la popular fiesta de San Agustín se resintió sensiblemente este año de la honda crisis por que atraviesan todas las poblaciones y en especial las que, como Felanitx, tienen en la agricultura su principal y casi único veneno de riqueza. Ni a la feria acudieron más que unos pocos vendedores, ni apenas se realizaron compras, ni vinieron muchos forasteros, ni se vió en ninguna parte aquella animación, aquel bullicio constante que fueron siempre la principal nota característica de nuestra fiesta mayor.

Sin embargo, entre los escasos visitantes pudimos contar algunas personas de distinción: el gobernador civil Sr. Alonso Martínez, el senador y jefe del partido liberal mallorquín D. Bernardo Amer y el Diputado a Cortes D. Valeriano Weyler. El primero, que se hospedó en casa del jefe político local D. Tomás Bordoy, solo permaneció entre nosotros durante la noche del lunes: llegó en un automóvil, recorrió el sitio de la fiesta, estuvo en una reunión que el elemento joven de la buena sociedad felanigense había organizado en casa de D. Miguel Reus, y a la madrugada siguiente regresó a Palma. Los señores Amer y Weyler permanecieron aquí todo el día, hospedándose en casa de D. Jorge Perelló.

Los actos religiosos revistieron la solemnidad de siempre y los festejos cívicos se desarrollaron con sujeción al añejo programa, sin que resultaran verdaderamente llamativos más que dos números: uno, el del baile «agarrao» al aire libre, por la novedad que para nosotros tiene; y otro, el de la corrida mixta, por el fenomenal desastre en que quedó convertido.

Ha cesado bruscamente el retraimiento en que permanecían los comerciantes en vinos de esta plaza, y, resueltos a animar a aquellos cosecheros de uva que se mostraban remisos en realizar la venta de sus productos, han abierto estos días el mercado con un empuje y animación no esperados. Así como antes parecía dificultoso colocar en buenas condiciones una partida de racimos, hoy, que muchos se han resuelto por la vinificación con ánimo de esperar mejor suerte, es más activa la demanda que la oferta; y así se explica que se hagan las primeras compras fluctuando entre 5 y 5.50 pesetas quintal, con probabilidad de sostenerse estos precios.

Trasanteayer, el Ingeniero Director de nuestra Estación Enológica empezó a explicar el curso breve intensivo de Enología con que se inaugura en aquel Centro la enseñanza teórico-práctica de la vinificación moderna.

Prueba del interés que ello ha despertado entre los viticultores, es el hecho de que para la admisión de alumnos a la Cátedra ha habido ne-

cesidad de verificar sorteos, ofreciendo un importante contingente de aspirantes no solo Felanitx sino muchas otras poblaciones de la isla.

Deseosos de ofrecer a nuestros lectores aunque no sea más que un extracto de las interesantísimas conferencias del Sr. Mestre, hemos conseguido de nuestro buen amigo D. Miguel Bordoy Oliver, alumno en este cursillo, la correspondiente autorización para reproducir los apuntes que viene tomando y que han comenzado a publicarse en el semanario «La Tradición.»

Sabemos que existe el propósito de solemnizar la clausura del curso, que debe ser el martes próximo, con un banquete que se servirá seguramente en la misma Estación, ofrecido por los alumnos a su Profesor, en agradecimiento a las desinteresadas actividades que viene desplegando para difundir en esta isla los provechosos conocimientos enología.

Nuestro buen amigo D. Teodoro Snau, al despedirse de nosotros para ir a reanudar en Anglèsola (Lérida) su labor pedagógica como maestro de la escuela nacional de aquella población, nos suplicó que desde estas columnas le despidiéramos también de aquellos amigos a quienes no pudo visitar personalmente por falta de tiempo.

Igual encargo nos hizo al tendernos la mano, en despedida para Santa Bàrbara (Tarragona), el profesor de aquella escuela graduada y querido amigo nuestro D. Antonio Rigo Paig.

El que fué maestro de una de las escuelas públicas de esta ciudad, D. Pedro Barceló Capó, nos participa haberse posesionado de la escuela nacional instalada en el arrabal del Terreno, de la ciudad de Palma.

Los cultos que han de celebrarse en la iglesia de San Agustín con motivo de las Cuarenta horas que se dedican cada año a Nuestra Señora del Socorro y a San Nicolás de Tolentino, son los siguientes:

Jueves día 7. A las 10 de la noche, Vigilia solemne y pública de la Sección Adoradora Nocturna, con sermón por el Rdo. Dr. D. José Auba.

Viernes día 8. A las seis, exposición y misa matinal; a las nueve y media, Tercia cantada y misa mayor con sermón por el mismo orador de la vigilia; por la tarde, vísperas solemnes y continuación del novenario a San Nicolás; por la noche, después del rosario, tendrá lugar un devoto ejercicio dedicado a Ntra. Sra. del Socorro.

Sábado día 9. A las seis, exposición y matinal; a las nueve y media, Tercia y misa mayor; por la tarde, vísperas solemnes; por la noche, Matines rezados, Laudes solemnes y bendición de los panecillos de San Nicolás.

Domingo día 10. Fiesta del Santo. A las seis, misa matinal precedida de exposición; a las nueve y media, Tercia cantada y misa mayor solemne, ejecutándose la partitura «Tedeum laudamus» del maestro Perosi y predicando el mismo Dr. Auba; a las tres de la tarde, vísperas solemnes y ejercicio dedicado a San Nicolás; por la noche, rosario, conclusión del novenario con sermón por el mismo orador, procesión, Tedeum y reserva.

En este mercado ha tenido el precio del almenadrón una baja inesperada.

Las casas que negocian con este producto, no lo admiten a más de 86 pesetas los 42'37 kilos.

Hemos recibido un cuaderno anunciador del «Método Massé» para la enseñanza de las lenguas vivas, francés, inglés y alemán, método basado en la demostración y que contiene expuestas de un modo lógico y sencillo las reglas gramaticales necesarias indispensables para que el alumno hable y escriba correctamente.

Dicho Método se halla de venta en las principales librerías al precio de 4 pesetas.

También hemos recibido un número de la revista bisemanal «El Monitor», que trata de Banca, Seguros, Ferrocarriles, Agricultura, Industria, Comercio, Aduanas, etc., que se publica en Barcelona y cuya última edición se dedica casi exclusivamente a reseñar y comentar la Fiesta de la Aseguración celebrada ultimamente en Palma de Mallorca.

El Gobernador recuerda a los Alcaldes su deber de darle aviso de haber encargado al Ayuntamiento respectivo la formación del presupuesto ordinario para 1917, pues se propone proceder con todo rigor contra las Corporaciones municipales que dejen de cumplir tan preferente servicio dentro del plazo marcado.

**En el Ayuntamiento**

Sesión ordinaria del día 26 de Agosto de 1916

La presidió el señor Alcalde don Juan C. Tey, con asistencia de 7 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse dado durante la presente semana la suma de pesetas 14'82.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se concedió permiso a Antonio Suñer Barceló para levantar una nueva casa en un solar lindante con la calle de San Nicolás de esta ciudad.

Se concedió permiso a Juan Soler Mestre para abrir un portal de cochera en la calle del Mataro.

Se autorizó a Miguel Ramón Oliver para abrir un portal de cochera en un solar que posee en la calle de los Huertos.

Se alquiló por algunos meses a Gabriel Rigo la planta baja del edificio La Cuartera.

Igualmente se alquiló por algunos meses a Miguel Maimó el porche del mismo edificio y el último piso del ex-hospital.

Se aprobó en definitiva el reparto de la prestación personal por no haberse producido reclamación de ninguna clase.

Se acordó verificar la limpieza de la casa donde estaba instalada la Estación telegráfica.

Se concedió licencia por tres días al señor Alcalde.

En vista del artículo publicado en el periódico «El Felanigense» sobre si es propiedad de este Ayuntamiento una arquilla que existía en el ex-convento de Agustinos de esta ciudad, se acordó que en la próxima sesión se presenten todos los datos obrantes en las oficinas de este Ayuntamiento.

Y se levantó la sesión.

**Carta abierta**

Sr. D. Pedro Matas Fiol.

Felanitx

Muy Señor mío y querido amigo: La forma en que redactó V. su *Comunicado* inserto en el penúltimo número de EL FELANIGENSE, ha dado motivo a sospechas poco honrosas para mis superiores y para mí, y ni aun V. mismo se ha visto inmune de las censuras de ignorantes o maliciosos.

La reconocida cultura, honradez y rectitud de conciencia de V. me prometen que se apresurará a disipar estas falsas especies; lográndolo fácilmente si con toda claridad dice desde las columnas del citado periódico, a dónde ha dirigido su *segundo vuelo*, la arquilla de referencia.

Si no ha de parecer a V. abuso de confianza, suplícole diga también, qué concepto le merece la traslación de dicho mueble, quiénes intervinieron en ella, móviles que tuvieron, lucros habidos, etc., etc., a fin de que en este asunto, nadie pueda alegar *cencerros tapados*.

Como no falta a V., según dice en el *Comunicado*, quien pueda *ilustrarle*, ha de serle fácil dar cuenta de todo esto a los lectores de EL FELANIGENSE.

Le quedará sumamente agradecido su afmo. amigo y S. S. q. b. s. m.

JUAN POU PRO.

Felanitx 1 de Septiembre 1916.

**Tanto se vende como se alquila**

la casa número 44 de la calle Roca de Boira.

Para informes dirigirse a D. Luis Planas, Hospicio, n.º 11.

**CLASES DE FRANCÉS, Cálculo Mercantil y Teneduría de Libros**

Continuará dándolas D. Luis Planas en su domicilio, Hospicio 11, desde 1.º de Septiembre próximo.

**En la Estación Enológica**

**Preludio**

Después de un breve exordio saludando a todos los asistentes y en especial a los de fuera de nuestra ciudad y de ponderar e historiar la Enología, entró el docto-conferenciante en materia.

**Estudio de la uva**

La uva—siguió diciendo—se compone de raspón y granos y éstos están compuestos por la película, la pulpa y el granillo o simiente. La composición de estas partes desempeña un gran papel en la calidad del vino. Varía no solamente con la clase de cepa, si que también con el país, clase de cultivo, condiciones meteorológicas, enfermedades, etc., etc.

De manera, pues, que por término medio y principalmente bajo el punto de vista de la vinifica-

ción, la uva por cada 100 kilos puede decirse que está compuesta de la manera siguiente:

Promedios generales con indicación de los componentes que conviene conocer bajo el punto de vista de la vinificación.

Pulpa 83 %	=contiene	agua, azúcar, elementos ácidos.
Granos 95 %	Hollejo 8 %	agua, materias colorantes, saponinas y odorantes, elementos ácidos, tanino.
Pepitas 4 %		agua, tanino, aceites, resinas.
Raspón 5 %	=contiene	agua, elementos ácidos, tanino.

La pulpa es la materia dominante, un 85 p% del peso total del grano. Es una solución de azúcar con agua en cantidad bastante elevada, y con proporciones pequeñas de otros elementos.

En la piel domina la celulosa para darle la necesaria resistencia; como no contiene azúcar, no produce alcohol. Representa un diez por ciento del peso total del grano. Contiene la materia colorante.

El raspón pesa por término medio el 5 % del peso total de la uva; en él dominan el agua y la celulosa. No contiene azúcar, no dando por tanto alcohol; en cambio lo contiene después de la fermentación por haberlo absorbido durante la misma. Es rico en ácido y tanino; por esto no es el tanino más conveniente para la buena calidad del vino, por ser muy astringente y de sabor desagradable.

El granillo es muy rico en tanino y en aceites que desde el punto de vista enológico no tiene importancia. Industrialmente se aprovecha extrayendo el tanino y los aceites, empleando para ello procedimientos químicos a base de disolventes fáciles como el sulfuro y tetracloruro de carbón. El residuo se aprovecha como alimento para el ganado. Si en España se aprovechara el granillo como en Italia, Estados Unidos, etc., constituiría una fuente importantísima de riqueza.

**Estudio funcional de la cepa**

La cepa toma los elementos que la integran del suelo y de la atmósfera: por las raíces absorbe las materias nutritivas que luego se concentran por la intensa evaporación que tiene lugar en la parte foliácea de la vid, quedando completada esta concentración por la fijación de substancias que absorbe de la atmósfera, especialmente el carbón, que combinándose con el oxígeno e hidrógeno del agua de la planta, forma hidratos de carbón como el almidón que luego se convierte en azúcar, que es transportado por la savia hasta la uva.

La parte foliácea tiene grandísima importancia puesto que es en realidad un laboratorio donde, por la acción del calor y de la luz, se elaboran los diferentes principios orgánicos que constituyen la sustancia de la uva. Así debemos considerar como práctica no aconsejable el deshojado que se practica en algunas regiones, puesto que solo puede contribuir a retardar la maduración en vez de facilitarla. Solo puede aconsejarse un deshojado prudencial en sitios muy húmedos para evitar la podredumbre de las uvas.

Los ácidos predominantes son el tártrico y el málico. La potasa satura el ácido tártrico formando el cremor, disminuyendo por este concepto la acidez al mismo tiempo que va aumentando el azúcar. Cuando la riqueza de la uva se estaciona, el fruto está maduro, habiéndose llegado a lo que podríamos llamar madurez enológica.

De la misma manera que los demás principios, la materia colorante se elabora con las hojas y es transportada luego a la parte interior de la película.

En la época de la madurez la disminución de ácidos es influida por la acción de los rayos solares, notándose esta influencia no solamente entre diferentes regiones sino hasta en las uvas de una misma cepa expuestas diversamente al sol y a la sombra.

**Corrección de los mostos**

No siempre los mostos reúnen las debidas condiciones para obtener un buen vino. El elaborador puede remediar entre ciertos límites la mala constitución de un mosto, añadiéndole los elementos que le falten dentro de las prescripciones legales.

Según los países, las correcciones a verificar son diferentes. Así en países del Norte tienen mostos pobres en azúcar y con acidez excesiva, sucediendo lo contrario en países meridionales. En aquellas naciones la legislación permite corregirlos con la adición de azúcar; en España no es necesario, generalmente, adicionar azúcar a los mostos; al contrario, lo llevan algunas veces en cantidades exageradas, con peligro de fermentaciones defectuosas. El agua es un medio sencillo de corregir estos mostos, pero su adición no está tolerada por la ley, por la dificultad de fijar dónde empieza la fabricación de vino artificial. Medio legal para obtener una buena fermentación de

mostos muy azucarados, es el empleo de levaduras, acostumbradas a vivir en medios muy alcohólicos, cuidando que la temperatura no sea exagerada y evitando el desarrollo de malos fermentos. Un medio de evitar esta corrección en climas demasiado cálidos, es recurrir al cultivo intensivo con podas largas y abonos, amén del regadío siempre que sea posible.

Con la acidificación conseguiremos que la levadura trabaje en mejores condiciones y en cambio se perjudique la multiplicación de los malos fermentos.

La corrección de los ácidos puede obtenerse con la adición de ácido tártrico; para realizarla se requiere conocer la acidez del mosto y fijar el límite que se quiere obtener.

En nuestro país la acidez más conveniente oscila entre 6 y 8 gramos de acidez expresada en ácido tártrico; en cambio en países septentrionales encuentran baja esta acidez, llegando hasta 10 y 12 gramos.

Ejemplo: tenemos un mosto con 5 gramos de acidez expresada en ácido tártrico y queremos elevarla a 6, deberemos añadir 100 gramos por hectolitro de ácido tártrico, más una cuarta parte que se calcula se pierde por combinarse con la potasa del vino formando cremor tartaro y enriqueciendo las heces de modo que la adición total será de 25 gramos.

Con el ácido cítrico también se puede acidificar. La legislación española no lo prohíbe, pero en cambio no está permitido más que hasta ciertos límites en algunos países, y otros la prohíben en absoluto. Con la adición de ácido cítrico no hay lugar a la adición de la cuarta parte por no haber precipitación.

El medio más económico para aumentar la acidez, es añadir jugo de uvas verdes o agraces.

El exceso de color no es ningún inconveniente. Para obtener mucho color conviene que al pisar la uva quede perfectamente disgregada la película, toda vez que los pigmentos colorantes se hallan adheridos a ella; por otra parte la aireación, el alcohol y la acidez actúan durante la maceración disolviendo dichos pigmentos. El calor obra también como disolvente, pero solo a temperaturas altas, constituyendo esto la base del método de vinificación de Rosethiol.

La sulfitación y fosfatage, así como el enyesado, avivan el color del vino.

**Esterilización de los mostos**

Para obtener mostos sin fermentar se recurre a la pasteurización, calentando el vino a la temperatura de 80° en aparatos apropiados llamados pasteurizadores, depositando luego el mosto en envases perfectamente esterilizados. Una vez depurado en estos envases se embotella, pasteurizándolo después.

Con el gas sulfuroso a grandes dosis se puede obtener también la esterilización. Las modernas vinorías se fundan en este principio, esterilizando el mosto a la dosis de 1 gramo de gas sulfuroso por litro.

Por el alcohol en cantidad elevada también se logra la esterilización, como sucede en las mistelas.

**Concentración de mostos**

Modernamente se ha formado una industria con el fin de concentrar los mostos y obtener en poco volumen los elementos no acuosos del mosto. Antiguamente se hacía a fuego directo; luego se practicaba, y aun se practica, con corriente de vapor y al baño-maria. Hoy día se efectúa mediante el vacío, que permite evaporar el agua del mosto a una baja temperatura, lográndose esto tanto más fácilmente, cuanto más perfecto se haga el vacío; a cero grados y al vacío se ha conseguido hervir el mosto. El método más perfecto parece ser el de, ingeniero Monti, el cual ha llegado a la concentración del mosto por el frío industrial excluyendo el agua en forma de cristallitos de hielo, que luego se separan del resto de la masa.

(De La Tradición)

**LOTERIA NACIONAL**

Hay en venta billetes del sorteo del día 11 de Septiembre a 4 pesetas décimo.

**SORTEO DE NAVIDAD**

Hay billetes en venta á 1000 pesetas uno divididos en decimos á 100 ptas. de dicho sorteo.

**Colegio Nuevo**

Calle de Bellpuig, 6.

Desde el 1.º de Septiembre quedan abiertas, en este Centro, las clases para los alumnos de Primaria, y las de Francés, Cálculo Mercantil y Teneduría de Libros.

Las clases de Bachiller y Preparación para carreras especiales empezarán el 1.º de Octubre.

**BANDO**

D. Juan Caldentey Suau, Alcalde Constitucional de...

Hoy que por R. O. G. de día 21 de Junio... se concede un plazo, que termina el 1.º de Septiembre próximo para todos los individuos... al servicio militar, que hayan dejado de pasar la revista anual, pueden efectuarlo ante la Comandancia militar de esta, calle del Abrevadero, 16, en las horas de despacho, de a 12, sin la responsabilidad que determina el capítulo 22 de la vigente Ley de Reclutamiento. También podrán presentarse los referidos individuos que carezcan de su respectivo pase que acredite su situación en el Ejército, para que por la misma Comandancia se interese de los cuerpos, centros y unidades a que pertenezcan la expedición de sus pases, para lo cual deberán facilitar los interesados los datos necesarios; y abonará al recibirllos el importe del impreso.

Se advierte a los mismos individuos que residan sin autorización de sus Jefes en esta ciudad, soliciten a dicha Comandancia la debida autorización para residir en esta, la cual les será concedida en nombre de sus Jefes respectivos.

Dado en Felanitx a 20 de Julio de 1916.—Juan Caldentey.— P. S. M., Mateo Rosselló. Srio.

**Traslado**

La acreditada platería LA JOYA, que tiene montada en Palma don Antonio Pomar, ha sido trasladada a la calle de Juliá número 8, esquina a la de Quint, vulgarmente conocida por Cuesta de Brosa.

**ITINERARIOS DE CORREOS**

Salidas

Domingo a las 20'30 para Barcelona (rápido).  
Lunes a las 7 para Cabrera, a las 14 para Ciudadela y Mahón (vía Alcudia), a las 18 para Barcelona.  
Martes a las 18 para Ibiza; a las 18 para Valencia.  
Miércoles a las 7 para Cabrera, a las 20'30 para Barcelona (rápido).  
Jueves a las 12 para Ibiza y Alicante y a las 22 para Mahón.  
Viernes a las 7 para Cabrera, a las 18 para Barcelona e Ibiza y a las 18'30 para Ciudadela.  
Sábado, a las 14 para Ciudadela (vía Alcudia) a las 14 para Barcelona vía Alcudia)  
Todos los días para el interior de la Isla a las 14.

Llegadas.

Domingo, a las 8 de Ibiza y Alicante a las 9'20 de Mahón y Ciudadela (vía Alcudia)  
Lunes a las 8 de Barcelona, a las 17 de Cabrera.  
Martes, a las 8 de Ibiza a las 9'30 de Ciudadela (vía Alcudia.)  
Miércoles a las 8 de Barcelona, (rápido), a las 17 de Cabrera.  
Jueves a las 7 de Mahón, a las 8 de Barcelona.  
Viernes a las 8 de Valencia, a las 8 de Ciudadela a las 17 de Cabrera.  
Sábado a las 8 de Barcelona (rápido), a las 8 de Ibiza (vía Valencia-Barcelona) a las 8 de Mahón (vía Barcelona.)  
Todos los días del interior de la Isla a las 9'30.  
Para Marsella una expedición mensual que saldrá los días 7 de agosto, 4 de septiembre, 2 de octubre, 13 de noviembre y 11 de diciembre del corriente año a las 10.  
Para Argel una expedición mensual que saldrá los días 20 de Julio, 17 de agosto, 14 de septiembre, 12 de octubre, 9 de Noviembre y 7 de diciembre del corriente año a las 16.

**MANUEL PLAZA**

**SASTRE**

Ofrece una bonita colección de géneros propios para la temporada de primavera y verano.

CALLE CADENA, ESQUINA SANTA EULALIA

**PALMA = ANTIGUA CONFITERIA ROSSELLO = PALMA**

**LA MUNDIAL**

**SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS**

Administradora de Cooperativas-Mútuas y Asociaciones de Previsión y Ahorro

Seguros Mútuos de Vida.—Supervivencia.—Previsión y Ahorro.—Seguros de ganado

Autorizada por Reales órdenes de 8 julio 1909 y 1.º Abril 1912

Efectuados los depósitos necesarios con arreglo a la Ley y al Reglamento de Seguros

**CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN**

**PRESIDENTE:** Exmo. Sr. D. Julio Burell y Cuéller, ministro de la Corona, Publicista y Diputado a Cortes.—**VICEPRESIDENTE:** Excelentísimo Sr. D. Juan de Ampudia, General de División, Gentilhombre de Cámara, etc.—**VOCALES:** Sr. D. Santiago Senarega Novillo, Propietario, Director-gerente de «La Mundial» y de Argos.—Ilmo. Sr. D. Rafael Diaz Aguado Salaberry, Abogado y Diputado a Cortes.—Sr. D. César A. de Arruche Villanueva, Abogado, Jefe de Negociado de Fomento, Asesor del Banco de España.—Ilmo. Señor D. Ramón Sanjurjo Neire, Abogado y Propietario, Diputado a Cortes.—Ilmo. Sr. D. José de Igual Martínez, Catedrático, Ingeniero Industrial y abogado, Diputado a Cortes.—Sr. D. José Santiago Senarega Novillo, Abogado del Ilustre Colegio de Madrid, Propietario Secretario general de «La Mundial» y de Argos.—Sr. D. Francisco Sanz Ojeda, de León, ex Presidente de la Cámara de Comercio, Subdirector de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, Propietario y Diputado provincial.—Sr. D. José Centeno González, de Sevilla, Abogado, Propietario, Diputado provincial.—Sr. D. Antonio Cola Sancho, de Valencia, Propietario, Naviero, Industria

Director Regional D. Bartolomé Fernandez y Fernandez.—Inspector

General en Baleares D. Francisco Benages Florenza

Representante Cobrador en Felanitx, D. Nicolás Bennisar Pro.

Agente productor, D. Francisco Fuster, Arrabal.2 duplicado.

**LLIBRE DE LA VIDA DE N. S. JESUCRIST per MOSEN JUAN AGUILO**

Obra premiada en el Certamen hagut entre 'l Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor don Pere Juan Campins Bisbe d'aquesta Diócessis l'any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pessetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

**SELLOS PARA COLECCIONES.** En la imprenta de este semanario se encontrará un surtido completo y variadísimo